

– ENEO –

Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia

Mtra. María Dolores Zarza Arizmendi
Directora ~ desde febrero de 2011

El papel que desarrolla la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Nacional Autónoma de México es indispensable para entender el contexto actual de la enseñanza de la Enfermería en nuestro país, siendo punto de referencia en planes de estudios, en apoyo a la docencia y para el aprendizaje, en la difusión de publicaciones y la actividad de investigación disciplinar.

En este 2018 los encargados de las instancias académico-administrativas han realizado un análisis sobre los avances con relación a los objetivos y metas planteados en el Plan de Desarrollo Institucional, lo que nos ha permitido integrar un documento que muestre el progreso que hemos logrado con respecto a los retos que se han establecido y que hemos reconocido de frente a la misión que como instancia universitaria encargada de formar y desarrollar profesionales en diferentes niveles y modalidades académicas con conocimientos disciplinarios y valores éticos les permita asumir la responsabilidad profesional para contribuir de manera decisiva en la transformación de la cultura del cuidado de la salud de las personas.

PERSONAL ACADÉMICO

La Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia cuenta con una planta docente de 470 profesores, de los cuales 394 son profesores de asignatura, 56 son profesores de carrera de tiempo completo y 20 son técnicos académicos.

Respecto al grado de estudio de nuestros docentes la distribución es como sigue: 29.15 por ciento tiene grado de licenciatura, 25.53 por ciento cuenta con especialidad, 32.13 por ciento tiene estudios de maestría y 10.64 por ciento ya cuentan con grado de doctor, mientras que el 1.91 por ciento se encuentran en estudios de posgrado.

Los diferentes programas de estímulos para los profesores contribuyen a mejorar su ingreso, por lo que en trabajo conjunto de la Comisión de Evaluación del Desempeño Docente y las secretarías académicas de las diferentes Divisiones, se llevó a cabo la revisión de los informes de los profesores de asignatura, incorporando un total de 260 profesores al Programa de Estímulos a la Productividad y al Rendimiento del Personal Académico de Asignatura (PEPASIG), lo que representa el 66 por ciento del total de profesores de asignatura.

En el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) son 70 profesores quienes cuentan con este estímulo, siendo 51 profesores de carrera y 19 técnicos académicos.

LICENCIATURA

Durante el año se trabajó sobre los criterios pendientes del proceso de acreditación de la licenciatura en Enfermería y la reacreditación de la licenciatura en Enfermería y Obstetricia por parte del Consejo Mexicano para la Acreditación en Enfermería A.C. (COMACE). En el mes de octubre se contó con la visita de este organismo para el Programa de Mejora Continua, evaluándonos con el 100 por ciento de cumplimiento.

Asimismo, la licenciatura en Enfermería y Obstetricia (LEO) cuenta con las siguientes acreditaciones: del Comité Interinstitucional para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES) y la de la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos en Salud (CIFRHUS); en cuanto a la licenciatura en Enfermería (LE) se realizó la evaluación ante CIFRHUS.

La ENEO imparte dos licenciaturas presenciales. En 2018 ingresaron 287 alumnos a la licenciatura en Enfermería y Obstetricia y 313 a la licenciatura en Enfermería, haciendo un total de 600 estudiantes, así como 931 de la licenciatura en Enfermería del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUAYED), en el formato de ingreso por años posteriores al primero.

La matrícula total de la ENEO es de 6 mil 78 alumnos, mil 666 en la licenciatura en Enfermería y Obstetricia y mil 346 en la licenciatura en Enfermería, ambas en el sistema escolarizado, además de 3 mil 63 en el SUAYED y tres alumnos de estudios técnicos.

Para operar los planes y programas de estudio de la licenciatura en Enfermería y de la licenciatura en Enfermería y Obstetricia se cuenta con 267 profesores. De la licenciatura en Enfermería son 137, de los que 16 son profesores de tiempo completo y 121 de asignatura. La licenciatura en Enfermería y Obstetricia contó con 130 profesores, 17 son de tiempo completo y 113 de asignatura. El 88 por ciento corresponde a profesores de asignatura.

En el Programa Institucional de Tutoría se forman tutores de manera continua y sistemática y se certifica a quienes cumplen con tres cursos de formación tutorial. Actualmente se cuenta con 165 tutores considerando aquellos que realizan tutorías grupales y particulares, 63 en el sistema escolarizado, 65 que ejercen tutoría para servicio social y 37 en el SUAYED. Cabe destacar que el 100 por ciento de los grupos cuentan con un tutor.

Se otorgaron un total de mil 695 becas, distribuidas de la siguiente manera: Manutención, 990; Universitarios Sí, 263; Egresados de Alto Rendimiento, 196; Apoyo para transporte: Tarjeta CDMX 'tarifa estudiantil', 84; Bajo Rendimiento, 39; Beca Indígena, 38; Programa de Alta Exigencia Académica (PAEA-PFEL), 35; Probemex Licenciatura, 10; de los programas de Titulación: Vinculación con los Egresados de la UNAM Especialidad, nueve; Extemporáneos Convocatoria Única, nueve; Proyectos de investigación de la UNAM, seis; Alumnos Deportistas de equipos representativos de la UNAM, seis; Nación Multicultural, 40; ENEO, cuatro; Fundación Carlos Slim, tres; Grupos vulnerables, uno.

Se crearon 98 grupos para la enseñanza del idioma inglés para dar atención a los 12 niveles que se ofertan, dichos niveles incluyen TOEFL y Nursing, a un total de 2 mil 233 alumnos; en la modalidad presencial fueron mil 74 alumnos, mientras que la atención

en línea fue de mil 165 alumnos. En el caso del idioma francés fueron cinco grupos y se dio atención a 22 alumnos. Fueron 203 participaciones de alumnos en cursos y exámenes de comprensión de textos.

Respecto a la movilidad nacional, nueve alumnos de la ENEO tuvieron la oportunidad de asistir a varias universidades para continuar su preparación académica en cinco estados de la República: Baja California, Guadalajara, Guanajuato, Nuevo León y Yucatán. En el ciclo 2018-2 fueron cuatro: Universidad Autónoma de Baja California, Ensenada (1), Universidad Autónoma de Baja California, Mexicali (2) y Universidad Autónoma de Nuevo León (1). En el ciclo 2019-1 fueron cinco: Universidad Autónoma de Baja California, Mexicali (1), Universidad de Guanajuato (2) y Universidad Autónoma de Nuevo León (2).

Así también arribaron de otras instituciones de educación superior a la ENEO 23 estudiantes de ocho universidades nacionales; en el ciclo 2018-2 fueron 13 alumnos, de las siguientes instituciones: Universidad Autónoma de San Luis Potosí (2), Universidad Autónoma de Guerrero (7), CEDVA (4). En el ciclo 2019-1, fueron 10: Universidad Autónoma de San Luis Potosí (2), Universidad Autónoma de Nuevo León (1), Universidad Autónoma de Coahuila (2), Universidad de Guanajuato (1), Universidad Veracruzana (1), Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (3).

En la movilidad internacional 10 alumnos asistieron a siete universidades; en el ciclo 2018-2 fueron dos los alumnos beneficiados con la siguiente distribución: Universidad de Oregón, Estados Unidos (1), Universidad Nacional de Colombia, Colombia (1); el ciclo 2019-1 fueron ocho: Universidad de Jaén, España (1), Universidad Nacional de Colombia, Colombia (1), Universidad de la Frontera-Enfermería y Enfermería y Obstetricia, Chile (3), Universidad de Santiago de Chile, Chile (1), y Universidad de Antioquia, Colombia (2). Asimismo, se realizó la estancia académica de un alumno al hospital Wells Mountain Initiative “The dream big conference”, Uganda. De igual forma, siete alumnos fueron a capacitarse en métodos de investigación en: Universidad de Sevilla (4) y Universidad de Alicante (1) en España, y Universidad Nacional de Colombia (2).

Los alumnos de licenciatura que acudieron a la ENEO de otras instituciones de educación superior internacionales fueron siete; en el ciclo 2018-2 fue un estudiante de la Università degli Studi di Siena, Italia. En el ciclo 2019-1 fueron seis alumnos: Universidad Quindío, Colombia (2), Universidad del País Vasco, España (2), Universidad de Buenos Aires, Argentina (1) y Universidad Cooperativa de Colombia (1).

La ENEO cuenta con once opciones de titulación. El total de titulados fue de 984; el Examen por Áreas de Conocimiento (EPAC) es la primera opción con 761 titulados, Ampliación y profundización de conocimientos la segunda con 139 titulados, y Estudios de posgrado la tercera con 27 titulados, siendo la suma de más del 94.2 por ciento en estas tres opciones. Los 57 restantes (5.8 por ciento) eligieron otras opciones.

POSGRADO

La matrícula del Programa Único de Especialidad en Enfermería (PUEE) fue de 589 alumnos; asimismo, se graduaron 471 alumnos. En los ciclos 2018-2 y 2019-1 se operaron 15 especialidades del PUEE y se continuó con el proceso de creación de la especialidad de Enfermería en Ortopedia.

Las 15 especialidades están reacreditadas por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) hasta el 2020, y por la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos para la Salud (CIFRHS) hasta el 2021.

En el Centro de Enseñanza Simulada de Posgrado (CESIP) se realizaron en total 126 cursos, con una asistencia de mil 989 alumnos. De estos cursos: 69 fueron de certificación para mil 117 alumnos; 15 cursos de escenarios de simulación clínica para 166 alumnos, y 42 talleres de destrezas para 706 alumnos.

El programa de maestría logró su reacreditación dentro del Programa Nacional de Posgrados de Calidad de Conacyt, como programa Consolidado que ofrece formación avanzada en Enfermería para la identificación de problemas que requieren soluciones innovadoras, con vigencia hasta el año 2019.

Este programa atendió a una población de 46 estudiantes. El egreso fue de 24 maestrandos y se titularon 25: 18 en tiempo y forma y siete de alumnos de rezago.

Cuenta con un total de 46 tutores registrados de acuerdo con el área de dominio de cada uno de ellos: 42 cuentan con el grado de doctor (91 por ciento) y cuatro con grado de maestría (9 por ciento). De ellos, 22 pertenecen a la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia (48 por ciento), 11 profesores de la Facultad de Estudios Superiores Iztacala (24 por ciento), 10 profesores de la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza (22 por ciento) y tres del Instituto de investigaciones Antropológicas (6 por ciento).

EDUCACIÓN CONTINUA

Para beneficio de los participantes en las diversas actividades académicas en cuanto a la actualización, desarrollo profesional y educación permanente, se organizaron 183 eventos académicos, con atención a 7 mil 892 participantes. Cabe resaltar la impartición de 48 diplomados de opción a la titulación que incluyeron a 444 alumnos, así como nueve cursos posttécnicos con la participación de 152 estudiantes que concluyeron y egresaron. Asimismo, se impartieron 14 cursos de computación para 239 participantes y siete cursos de inglés para 278 participantes.

Una de las funciones sustantivas de la División de Educación Continua y Desarrollo Profesional (DECyDP) de la ENEO es favorecer la calidad en los eventos académicos de la disciplina de Enfermería, por tal motivo cuenta con 39 sedes que afilian sus eventos académicos y cumplen con el rigor metodológico que se les marca, fueron 126 cursos con asistencia de 6 mil 237 participantes. Se cuenta con 32 convenios de colaboración con 20 instituciones públicas y 12 privadas a nivel nacional.

INTERCAMBIO ACADÉMICO

En el marco del intercambio académico nacional, 41 profesores de la ENEO asistieron a diferentes instituciones de educación superior. Asimismo, se contó con la presencia de ocho académicos de diferentes universidades y hospitales nacionales.

Con respecto al intercambio académico internacional 34 profesores asistieron a países como: Colombia, Chile, España, Estados Unidos y Perú para desarrollar actividades de docencia, estancia académica, estancia para proyectos de investigación, Jornada

de Internacionalización de Enfermería. Fueron 15 los docentes de Colombia, Chile, España, Inglaterra, Perú y Venezuela asistieron a la ENEO.

VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

Servicio social

De las plazas de servicio social, este año se asignaron 518 pasantes en un total de 40 programas en 76 sedes.

De los niveles de atención en los que se desarrollaron los estudiantes fueron 50 en el primer nivel (9.65 por ciento), 263 en el segundo nivel (50.77 por ciento), 187 tercer nivel (36.10 por ciento) y 18 en otros programas (3.47 por ciento).

Centro Universitario de Enfermería Comunitaria (CUEC)

El CUEC se encuentra ubicado en la población de San Luis Tlaxiátemalco, alcaldía Xochimilco, Ciudad de México. Es un espacio de ejercicio profesional comunitario único en su tipo en la República Mexicana y en el ejercicio autónomo de la profesión ofrece una diversidad de servicios enmarcados en la estrategia de Atención Primaria a la Salud en el primer nivel con fines preventivo-terapéuticos.

En 2018, a través de los seis programas se brindaron un total de 2 mil 720 servicios en áreas fundamentales de atención de enfermería, como salud escolar, salud sexual y reproductiva, bienestar del adulto y adulto mayor, promoción de la salud familiar y consultoría general.

Gaceta Acontecer Académico

Se editaron seis números de la gaceta *Acontecer Académico*, órgano de divulgación de la ENEO, con un total de 73 artículos y se elaboraron 10 Boletines electrónicos que dan cuenta de la actividad académica, cultural y deportiva de nuestra Escuela. Se editaron y publicaron 121 materiales, entre los que se cuentan audios y videos de diversos eventos, así como publicaciones digitales alojadas en el sitio Publicaciones ENEO y Audio Conferencias y Entrevistas, de la página web de la Escuela.

Redes sociales y bolsa de trabajo

La ENEO participó en la tercera edición de la feria del libro de Ciencias la Salud con la presentación de cuatro libros y cuatro pláticas sobre diversos temas de enfermería. Cabe señalar que se cuenta con una mayor presencia en las redes sociales a través de la cuenta de Twitter @eneo_unam con 10 mil 222 seguidores y 42 mil 523 en la página oficial de Facebook, respectivamente.

INVESTIGACIÓN

La coordinación de investigación apoya la productividad científica que realizan los profesores de la ENEO, así como las actividades del Comité de Investigación, y participa en la Coordinación de la Red de Unidades de Investigación ENEO-Instituciones e Institutos Nacionales de Salud.

Se tuvieron 30 proyectos de investigación en desarrollo, de los cuales 13 concluyeron, quedando a fin de año un total de 17 proyectos vigentes.

De los 56 profesores de tiempo completo que se desempeñan en la ENEO, el 63 por ciento son responsables de los proyectos de investigación, de acuerdo con su perfil y nivel; destaca la categoría de profesor titular con el 36 por ciento, mientras que los asociados representan el 27 por ciento.

Asimismo, se contó con 64 estudiantes que participaron en proyectos de investigación, ya sea como becarios o pasantes de servicio social de pregrado, o bien como tesistas de posgrado.

Revista Enfermería Universitaria

Se recibieron 71 artículos, de los que 74.1 por ciento corresponden a artículos de investigación, 18.5 por ciento son de revisión y 7.4 por ciento artículos de innovación para la práctica.

En lo que respecta a las visitas y consultas de la revista en los repositorios y bases de datos, se contabilizaron 6 mil 159 visitas al mes en promedio, el 54 por ciento de las cuales son de México, una tercera parte de Sudamérica y el 10 por ciento restante de otros países. Respecto a los artículos recibidos, el 35 por ciento provino de países como: Chile, Colombia, España y Perú. En cuanto a los artículos publicados el mayor porcentaje corresponde a artículos provenientes del extranjero.

En este año se organizó el evento anual de la Red Mexicana de Editores de Revistas de Enfermería (Red MERCE), que tuvo como eje del programa los aspectos teórico-conceptuales y metodológicos de la investigación cualitativa. Además, se construyó el sitio web de la revista basado en el Open Journal System.

INFRAESTRUCTURA

En el rubro de dignificación y construcción de instalaciones se realizó la rehabilitación del muro del jardín de las oficinas administrativas, la remodelación del auditorio Marina Guzmán Vanmeeter, adecuación del *site* de Educación Continua y Desarrollo Profesional de la ENEO sede Mixcoac, rehabilitación de aulas en los edificios sur y norte así como el Laboratorio de Nutrición, suministro e instalación de piso tekno step, canalizaciones y cableado eléctrico regulado estructurado de voz y datos, así como en el centro de copiado, reacondicionamiento y actualización del sistema de CCTV, readecuación de tableros, canalización y cableado eléctrico.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, DEPORTIVOS Y RECREATIVOS

Es destacable la participación de los profesores de la ENEO en actividades internacionales y nacionales, con trabajos en la modalidad oral y cartel: Séptimo Coloquio SUA-yED, XVI Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería en La Habana, Cuba.

Se llevó a cabo la organización del Festejo de los 50 años de la licenciatura en Enfermería y Obstetricia que inició con la campaña mundial “Salve vidas: límpiese las

manos”, encabezado por la OMS; se inauguró la exposición temporal en cartel denominada *Enfermería tiempo y espacio*; se develó una placa conmemorativa “A 50 años del inicio de la licenciatura en Enfermería y Obstetricia” en el Palacio de Medicina, y culminó con el Congreso Conmemorativo de los 50 años de la Licenciatura en Enfermería y Obstetricia en el Centro de Exposiciones y Congresos de la UNAM. Además, se realizó el Encuentro de Enfermería Universitaria con el tema “La cronicidad en México: un reto para el cuidado de enfermería”, y el evento anual de la Red Mexicana de Editores de Revistas de Enfermería (Red MERCE), tomando como eje del programa los aspectos teórico-conceptuales y metodológicos de la investigación cualitativa.

Así también en otras actividades científicas nacionales e internacionales, entre las que podemos mencionar las reuniones de la Red Mexicana de Investigación en Enfermería, los encuentros de investigación de los Institutos Nacionales de Salud, en el Consejo Mexicano de Investigación Educativa, entre otras. También los profesores de la ENEO participaron activamente en redes tanto académicas como de investigación.

ACTIVIDADES CULTURALES, DEPORTIVAS Y RECREATIVAS

Para reforzar su formación integral y asumir el compromiso con el cuidado, los alumnos de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia, además de participar en las actividades académicas, participaron en diferentes torneos deportivos tanto internos como externos y en disciplinas individuales y de grupo. Los torneos donde habitualmente compiten son el Torneo de Bienvenida (interno de fútbol femenino y varonil), Día del Desafío Universitario (caminata, deportes y baile), fútbol asociación, fútbol rápido, fútbol de sala, baloncesto, volibol, tocho bandera y atletismo en rama varonil y femenil, Garra Puma, Copa Telmex, FIBA 3x3, Juegos Universitarios, de pavo, centenario de la Facultad de Química en sus dos emisiones, danza deportiva, volibol de sala, volibol de playa, natación, atletismo, esgrima, frontón, gimnasia artística, halterofilia, karate do, luchas asociadas, taekwondo, tiro con arco, rugby, triatlón, ajedrez, boxeo, hand ball, judo y entrenamiento físico funcional.

Para mejorar la salud física de la comunidad de la ENEO se dio mayor impulso a las actividades lúdicas en la deporteca y el gimnasio, con la asistencia de un número importante de estudiantes y profesores.

PREMIOS Y DISTINCIONES

En el marco del Día Internacional de la Mujer se otorgó el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz a la doctora María del Pilar Sosa Rosas. En la celebración de Día del Maestro se entregó el Reconocimiento al Mérito Académico a la profesora Zoila León Moreno y el Mérito Académico para profesores jubilados a la maestra Georgina Quiroz Flores por su invaluable labor académica y su compromiso institucional. A la doctora María Dolores Zarza Arizmendi le fue otorgado el premio Nacional Graciela Arroyo de Cordero, y la doctora Araceli Jiménez Mendoza fue premiada por la Asociación de Escuelas y Facultades de la región centro.

